
 

Un mot du Curé
 

PASTORALE FAMILIALE : 
QUÈSACO* ? 

De plus en plus, on parle de 
pastorale de la famille, pastorale 
familiale, catéchèse familiale… 
Tout d’un coup, on semble 
redécouvrir cette structure 
humaine qui existe depuis que 
l’humanité existe : la famille ! Et 
pourtant… 
En suivant l’Evangile… 
Nous allons entrer bientôt dans le 
temps de l’Avent, qui nous 
prépare notamment à la Nativité, 
la naissance du Fils de Dieu au 
sein d’une… famille humaine… Les 
crèches dans les églises, les 
maisons et sur les places 
publiques vont nous le rappeler 
une fois de plus d’une façon toute 
symbolique. Et même si cette 
année, pour des questions de 
comptage de jours dans un 
calendrier, la Fête de la Sainte 
Famille ne sera pas célébrée un 
dimanche mais bien le vendredi 
30 décembre, c’est en compagnie 
de la Sainte Famille de Jésus, 
Marie et Joseph que nous avons 
l’habitude de traverser le Temps 
de l’Avent et celui de Noël. 

Ensuite, durant toute sa vie 
publique, Jésus a participé à la vie 
des familles : que l’on se 
souvienne de sa présence aux 
Noces de Cana ou encore auprès 
de Marthe et Marie lors  du décès 
de leur frère, Lazare ? 
Cette réalité de la famille, Jésus va 
alors l’élargir à plusieurs reprises. 
On peut penser ici à ce verset : 
« Quiconque fait la volonté de 
Dieu, celui-là m’est un frère et une 
sœur et une mère » (Marc 3, 35). 
Ou encore ces mots si simples sur 
la Croix : « Jésus, voyant sa mère 
et, se tenant près d’elle, le disciple 
qu’il aimait, dit à sa mère : 
‘Femme, voici ton fils’ ; puis, il dit 
au disciple : ‘Voici ta mère’. Dès 
cette heure-là, le disciple 
l’accueillit chez lui… » (Jean 19, 
26-27). Je vous renvoie au texte 
de notre Evêque ci-dessus : il 
commente ces mêmes versets. 
Au matin de Pâques, dans le don 
de l’Esprit de Pentecôte, de cette 
chambre haute où se trouvent 
réunis les Apôtres, Marie et 



quelques autres, va naître l’Eglise. 
L’Eglise, le Peuple de Dieu, n’est-
elle pas « famille » elle aussi, 
puisque tous ses membres sont 
enfants du même Père ? 
Dans la famille Eglise, les 
familles… 
Et à l’intérieur de cette grande 
famille de l’Eglise, il y a les 
familles, chacune dans son 
unicité, toutes dans leur infinie 
variété… Une famille est cette 
« ecclesiola », cette « petite 
Eglise » dont parlait saint Jean 

Chrysostome : « Vous parents, 
vous êtes les apôtres de vos 
enfants, votre maison est votre 
Eglise », terme que le Concile 
Vatican II va reprendre et 
remettre en honneur (Gaudium et 
Spes, Lumen Gentium). 
On le voit, les familles dans leur 
grande diversité, sont au cœur 
même du projet de Dieu et donc 
de l’Eglise. 

L’Eucharistie, « sacrement 
familial » 
Et la concrétisation de ce projet 
ne se trouve-t-il pas dans le 
Sacrement par excellence, 
l’Eucharistie qui, par définition, 
est « sacrement familial » : par la 
communion au Corps et Sang 
sacramentels du Christ Jésus, nous 
sommes invités à devenir ce que 
nous avons reçu : le Corps du 
Christ ecclésial, la Famille de Dieu 
rassemblée autour du Christ Tête 
du Corps. 

Une dimension parfois oubliée… 
Il est sans doute malheureux qu’à 
une époque pas si lointaine, on ait 
oublié  cette dimension capitale 
de l’Eglise et de sa vie concrète. 
Ainsi on a imaginé une catéchèse 
des petits enfants, une catéchèse 
des adolescents, une catéchèse 
des jeunes adultes, une catéchèse 
des parents, des aînés… Dans la 
vie liturgique, on célébrait une 
« messe des jeunes » ou « une 



messe des malades » ou « une 
messe des forains » ou… En fait, 
et sans doute avec les meilleures 
intentions du monde, on séparait 
plutôt qu’unir ; on créait des 
ghettos au cœur même de ce qui 
devait être communion : la famille 
Eglise. De temps en temps, on 
tentait quand même une… 
« Messe des Familles » à laquelle 
souvent, les autres paroissiens ne 
participaient pas, ne se sentant 
pas concernés ou par peur d’être 
dérangés par tous les bruits des 
enfants, les chaises qui bougent, 
les pleurs d’un bébé… bref, tous 
les aléas d’une… famille… 
Pourquoi une « Messe des 
Familles » ? Pourquoi une « Messe 
des Jeunes » ? Pourquoi une 
« Messe des Malades » ?... Alors 
que toute Messe est Communion, 
est donc ce lieu et cette action où 
chacun est invité quel que soit son 
statut : toute Messe se doit d’être 
Messe des Jeunes, Messe où les 
souffrants ont leur place, Messe 
où chacun, quel que soit son 
milieu, sa formation, sa vie, a sa 
place… Ainsi, si nous voulons 
rejoindre le projet de Dieu que 
Jésus nous a révélé, toute Messe 
ne se doit-elle pas, par définition, 
d’être « Messe des familles », ou 
mieux : « Messe en Famille » ? 

Et de même pour la catéchèse ! 
Toute catéchèse est familiale, ou 
n’est pas… A quoi cela sert-il que 
quelques catéchistes se démènent 
auprès d’un groupe d’enfants, si 
leurs parents ne participent pas 
avec eux pour ensuite prendre le 
relais  dans leur « Eglise », leur 
maison, leur foyer ? Ici aussi, 
toute catéchèse est cheminement 
ensemble, en famille, ou bien 
n’est pas. 
Et l’on pourrait multiplier les 
exemples… 

 
Et donc toute pastorale fidèle à 
l’Evangile et à l’enseignement de 
l’Eglise se doit d’être « familiale ».  
Heureuse retrouvaille… 
Il est donc heureux que dans 
l’Eglise universelle, des textes 
soient publiés en ce sens ; que 
dans notre Diocèse, notre Evêque 
ait initié en 2018, un Synode des 
Familles ; que, toujours dans 
notre Diocèse, un service 
diocésain de la Pastorale familiale 
ait vu le jour et propose des 
projets concrets… 



Et dans notre unité pastorale ? 
Certaines activités dans l’unité 
pastorale avaient voulu afficher 
clairement cette caractéristique.  

 
Je pense en particulier à la 
« Veillée de Noël » à Tourpes, 
initiée par les deux catéchistes 
Mmes Isabelle Rosier et Christel 
Colin qui, avec une très belle 
équipe aux talents multiples, 
écrivent, préparent et orchestrent 
ce beau moment de catéchèse et 
de rencontre familiales autour de 
la Nativité. Je suis très heureux 
que, cette année, après le long 
arrêt imposé par la crise sanitaire, 
cette veillée puisse à nouveau 
avoir lieu (voir plus loin). 
Dans notre unité pastorale, nous 
avons également commencé en 
2019, la mise en œuvre du projet 
catéchétique diocésain de 2015, 
où  toute la catéchèse initiatique 
(baptême, confirmation, eucharis-
tie) est pensée et réalisée comme 
« catéchèse en famille ». 

 
Au même moment, j’ai souhaité 
élargir le concept de « Messe des 
familles » qui existait une fois par 
mois et que toutes nos 
célébrations dominicales devien-
nent des « Messes en famille », 
c’est-à-dire où chaque famille a sa 
place quand elle le souhaite et 
dans l’église qu’elle souhaite, 
parce que « en famille » fait partie 
de l’ADN du rassemblement 
dominical chrétien. A nous, 
prêtres, diacres, choristes, 
catéchistes… de faire en sorte 
d’accueillir et de tout mettre en 
œuvre pour que « messe en 
famille » ne soit pas qu’une 
étiquette, mais une réalité. Il y a 
encore du travail à réaliser pour 
affiner ce projet… 



Depuis la désignation par notre 
Evêque de la nouvelle Equipe  
d’animation pastorale (EAP) et du 
nouveau Conseil pastoral (CP) en 
2021, un baptisé a été désigné 
pour constituer une équipe de la 
pastorale familiale. Il s’agit de M. 
Philippe Moulart qui s’est donc 
entouré d’une petite équipe 
dynamique qui concrétise en cette 
année pastorale 2022-2023, son 
premier grand projet : … 
Une « Fête des Familles » 
Un peu plus loin, vous trouverez 
une double invitation : invitation à 
la Fête bien sûr, mais également 
invitation à participer à la 

« chorale événementielle » qui va 
se créer pour l’occasion. On en 
reparlera bien sûr, mais déjà 
maintenant, je vous invite, 
chacun, chacune, comme membre 
de cette grande « famille » de 
l’Eglise, à relayer ces invitations et 
peut-être à y participer vous-
mêmes… 
Bon dimanche ! 
 
* De l’occitan qu'es aquò (« qu'est-ce 
que c'est »). Attesté en 1730 (A. Piron) 
(Wiktionnaire) 

Chanoine Patrick Willocq 
 
 

 
Et n’oublions jamais, comme l’écrivait si bien le Cardinal Danneels… 

 


